

“ Les organisateurs de l'exposition du Canada ont eu l'heureuse idée de présenter un ouvrage renfermant le texte des conférences préparées par le personnel des écoles normales et destinées à être lu et commenté par les inspecteurs. A côté des cahiers qui montrent ce qu'est l'école d'aujourd'hui, les conférences permettent de prévoir ce que sera l'école de demain. Disons de suite qu'elle ne le cédera à celle d'aucun peuple, si les conseils donnés sont suivis.

“ Ces conférences qui passent en revue les matières du programme sont toutes remarquables, cependant, nous croyons devoir signaler tout particulièrement celles qui s'occupent de l'enseignement élémentaire du calcul. A notre connaissance, on n'était pas encore entré aussi avant dans le vif du sujet. Il y a là une étude très pénétrante des méthodes médiocres, avec discussion des avantages qu'on leur attribue, et un exposé de ce qui doit être fait, qui est de premier ordre.

“ La conférence sur l'enseignement du français contient également d'excellents conseils... Mais ce que l'ouvrage contient de plus intéressants, c'est une conférence sur l'éducation morale. Pour en apprécier l'importance, il faut se souvenir que ces conférences sont préparées sous l'inspiration directe du Comité catholique, la plus haute autorité scolaire, et que, pour les écoles catholiques de la province de Québec, elles ont la valeur qu'aurait en France une circulaire ministérielle. ”

J'espère que l'on ne trouvera pas trop longues les citations que je viens de faire. Elles ont, je crois, leur importance, car, tout en rendant hommage à plusieurs membres distingués de notre corps enseignant, ces écrits sont la marque, à l'égard de notre province, d'une sympathie dont nous ne saurions trop apprécier l'ampleur et la sincérité.

CARTES DE LA PROVINCE

L'an passé, à la demande du gouvernement, j'ai distribué dans les écoles 6,100 cartes de la province de Québec. Le besoin était urgent, car certaines commissions scolaires négligent de donner aux écoles placées sous leur contrôle ce dont les enfants peuvent avoir besoin. Malheureusement, elles ne se préoccupent pas assez de pourvoir les classes d'un bon matériel et quelque unes ne semblent ne pas en comprendre l'importance. Ces cartes ont donc comblé une lacune. Aussi ont-elles été reçues avec plaisir par les autorités scolaires et les parents.

Ce qui manque maintenant dans un grand nombre d'écoles, c'est une carte de la Puissance du Canada et j'espère que le gouvernement voudra bien considérer l'opportunité d'en faire faire une pour qu'elle soit distribuée gratuitement dans nos maisons d'éducation. Cette mesure de progrès compléterait la première.

ÉCOLES NORMALES

J'ai à constater l'ouverture, pendant l'année scolaire dernière, de la nouvelle école normale de filles, à Montréal, sous la direction de religieuses de la Congrégation de Notre-Dame. Vingt-huit aspirantes ont été admises sur le nombre de celles qui se sont présentées, et à la fin de l'année quatorze diplômées ont été accordés. Cette école ouverte sous d'heureux auspices est destinée à rendre de précieux services. Placée dans une région aussi populeuse que celle de Montréal, elle était depuis longtemps désirée, et elle ne fera que croître en importance. Déjà, dans sa seconde année, le nombre de ses élèves a presque doublé.

A ce propos, je ne saurais recommander dans le moment de mesures plus pressantes pour la diffusion de l'instruction que la fondation d'autres écoles normales de filles pour les catholiques, car les écoles primaires ne pourront donner la pleine mesure de leur efficacité que quand elles auront, pour les diriger, des personnes qui auront appris à enseigner.

J'appelle de nouveau l'attention de la Législature sur ce très important sujet.

J'ai l'honneur d'être,

Monsieur le Ministre,

Votre obéissant serviteur,

BOUCHER DE LA BRUÈRE,

Surintendant.